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委主任，全国MBA教育指导委员会首任主任 袁宝华： 各位来

宾：大家好！今天我很高兴出席“中国管理教育历程回顾暨

中国MBA人物评选活动”介绍会。中国的MBA教育到了需要

进行一个总结，并且也能够总结出一些东西的阶段了。 2006

年，是国家教育部、国务院学位委员会批准中国高等院校试

办MBA教育15周年，但是中国的MBA教育从某种程度上可以

说是经济管理工作的实际需要孕育和催生出来的。 1975年文

革后期邓小平同志重新出来工作，在一次国务院的会议上，

专门给我讲了一次，他说企业管理是一件大事情，一定要认

真搞好，这让我印象非常深刻。 从1977年开始我们用了八年

的时间，从学大庆入手来整顿企业，中央专门发了文件，在

整顿企业的过程中，抓企业管理的整顿，抓企业领导班子的

整顿，在这个企业领导班子整顿和企业管理整顿中间，我们

很大一个感受就是我们这个企业领导人素质比较低，不懂管

理，更不懂管理理论。 从1977年的冬天到1980年的夏天，我

四次出国访问，深深地感到我们管理的落后。 在1980年初邓

小平访美期间。中美两国政府领导人在《中华人民共和国美

丽坚合众国科学技术合作协议》的总项目下签署了《工业科

技管理大连培训中心协议书》，决定合作举办这个“工业科

技管理大连培训中心”。当时美方由商务部负责，而中方是

由科技部负责。而当时的国家经委主要负责经济和企业管理

工作的，因此科技部就找到我，要求由我来接手，当时的国



家经委来接手办这个大连培训中心。由于这个培训又属于教

育方面的事情，因此，又带上了教育部。所以在当时我们国

家是由“两部一委”共同抓这个项目的。 大连这个培训中心

，一开始美方提出来是按中国的办法来办，还是按美国的办

法来办，他们来给我谈，我给他说按你美国的办法来办，包

括案例在内都用你美国的。这个培训中心的课程虽然在当时

还不能称为是完全意义上的MBA，但是课程的核心内容都

是MBA课程，有人称之为“压缩的MBA”。 1984年，由大连

培训中心和美国纽约州立大学巴佛洛管理学院合作举办了第

一个MBA班，并由纽约州立大学授予硕士学位。 1984年由当

时的欧洲共同体和中国政府合作举办“中欧管理项目”在北

京开班。 1985年，由加拿大国际合作署牵头，加方有16所院

校和中方的8大院校进行合作办MBA教育。 从这三个项目给

我们有所启发，受了MBA教育和没有受MBA教育不一样。特

别是对于企业的战略管理他认识的程度比我们没有进行过这

个教育的人认识程度比较深，他立足点要高。 1986年我率领

代表团去美国考察MBA教育，当时代表团的成员中就有清华

大学经济学院的赵纯均教授，和人民大学经济学院的计划经

济学院的邵韩青教授，加上经委的一些同志。我们一起首先

到波士顿去考察了麻省理工学院的斯隆学院，在那整整开了

一整天的座谈会。这一批专家做了很重要的发言，这给我们

留下很深刻的印象，接着分别考察了哈佛，和北卡州的工商

管理学院。这一次算是对于MBA教育做了全面的考察，有了

更进一步的了解，所以回来以后大家对这个问题有所认识了

。 1988年我从国家经委工作岗位上退下来，1989年底我从人

民大学校长岗位上退下来，接着企业管理协会开了几十次厂



长座谈会，越来越感觉到我们这个厂长的水平，特别是理论

的水平需要提高。 一直到1991年国家教委和国务院学位委员

会才决定要办这个MBA教育，但是当时的认识不是完全统一

。当时是李铁映同志是教委主任，他下了决心了，这才开始

搞试点。 可是教委和学位委员会做这个决定很重要，通过试

点来统一大家的认识，所以经过了三年的试点，1994年才决

定成立MBA教育指导委员会，那就是说这三年是一个统一认

识的过程，通过试点来统一认识，我认为这一段很重要。

1994年MBA教育指导委员会成立的时候，中央就指定我来做

这个指导委员会的主任，这个试点的院校已经达到26个人，

这就已经有基础了。 从1991年第一批9所院校试办MBA，

到2006年，经国务院学位委员会批准的具有MBA办学资格的

院校已达96所。尽管中国MBA教育在早期经历了一些曲折，

但是总体上来说中国的MBA教育的发展是健康的。 当然了，

我们不能只局限于就MBA来谈MBA。实际上20多年来，中

国MBA教育的发展历程，与中国经济持续、快速、稳健地增

长有着非常密切的关联。 中国MBA能有今天的大好局面，是

与国家领导人的关怀和支持、MBA教育专家的辛勤劳动、以

及MBA学员的努力是分不开的。今年举办“中国MBA人物评

选活动”，可以说是恰逢其时，有许多中外人士为推动中

国MBA事业发展都作出了很大贡献。 预祝“中国MBA人物评

选活动”取得圆满成功！谢谢各位！ 袁宝华 2006、10、21
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